



Assemblée générale annuelle du Grdr

22 juin 2022

Rapport moral du Président

Un Grdr combatif dans un monde qui souffre

Le monde souffre. Tensions et fermetures, inégalités, risques sanitaires et environnementaux. Les valeurs qui animent le Grdr, la mobilité, la citoyenneté, le développement durable, sont plus nécessaires que jamais.

Dans un contexte si préoccupant, nous pouvons nous féliciter que le Grdr se porte plutôt bien, grâce à la pertinence de ses choix, grâce à l'engagement de ses adhérents et de ses salariés, dans tous ses territoires, et grâce à la confiance de ses partenaires, en Afrique, en France et en Europe. Il a une gouvernance saine, des groupes locaux actifs, un conseil d'administration en prise avec la direction exécutive.

Nous venons au cours des derniers mois de faire tous ensemble un bilan du chemin parcouru durant les cinq dernières années. Les adhérents et les salariés ont joué le jeu en s'y impliquant fortement. Ce bilan sera le socle sur lequel nous allons bâtir ensemble dans l'année à venir le nouveau cadre d'intervention du Grdr à Horizon 2030.

Retenons trois constats issus de ce bilan sur la situation du Grdr en 2024.

Le Grdr a de nombreux atouts

Le Grdr est un acteur crédible du développement territorial, et de l'intégration en France. Il a la confiance des partenaires financiers. Il fait preuve de belles capacités d'innover. Il embrasse désormais un développement où monde rural et monde urbain s'intègrent de plus en plus, comme en témoignent les programmes MAVIL et les approches autour des systèmes alimentaires territoriaux. Il s'est tourné vers les attentes de la jeunesse, notamment dans le programme « Graine de Citoyenneté ». Il se frotte aux défis des nouvelles technologies de l'information. Il approfondit son action en faveur d'une gestion durable des ressources naturelles dans le Sahel comme sur le littoral ouest-africain. Et en France, il s'adapte aux évolutions des besoins des immigrés, femmes et hommes, et de leur descendance, comme aux transformations en cours des diasporas.

Nous nous sentons attendus sur différents domaines, comme l'action transfrontalière ou les dynamiques sur les « double-espace » migratoires, comme sur la féminisation et le rajeunissement de notre association.

Le Grdr est également reconnu pour la qualité de sa production de connaissances. Il devient un acteur reconnu de formation et d'éducation populaires, au travers de programmes d'Education à la Citoyenneté et à la Solidarité Internationale, avec une

participation croissante dans des programmes européens. Son évènement annuel « Les migrations font bouger le monde » a été un beau succès en décembre 2023.

Enfin, mais c'est essentiel, le Grdr modernise progressivement et sûrement son organisation, sa gestion administrative et financière, et sa vie associative : l'aboutissement du chantier « Pour une vie associative dynamique sur les territoires » et l'édition du Manuel, véritable boîte à outils pratiques, a marqué la fin de l'année 2023.

Le Grdr doit s'adapter aux défis d'un contexte très mouvant et préoccupant

Nous baignons en effet dans une actualité internationale tendue, dans un monde de plus en plus fragile. L'insécurité et l'instabilité politique sont croissantes dans la plupart des pays d'action du Grdr. La crise dans les relations inter-gouvernementales France-Sahel est un tournant pour l'action des sociétés civiles. En France et plus globalement en Europe, la dénonciation de l'immigration comme bouc émissaire de tous les malheurs du monde ne cesse de s'amplifier. Plus largement, l'écart se creuse entre pays européens et pays africains sur les perceptions et les attentes. L'aide au développement est de plus en plus conditionnée à la gestion des flux migratoires. Les obstacles à la mobilité, moteur de notre histoire, se multiplient : pandémie, politique des visas (ici comme là-bas), hausse de l'insécurité, prise de conscience des empreintes carbone respectives... Les menaces sur la gouvernance internationale s'additionnent aux menaces écologiques. A l'approche de l'échéance en 2030 des Objectifs de Développement durable (ODD), l'affirmation des solidarités est plus que jamais nécessaire.

Le Grdr est très attendu par toutes ses parties prenantes

Pour faire face aux nouveaux défis, à sa modeste mesure, le Grdr a de nombreux atouts, on l'a vu dans le bilan ci-dessus. Grâce à son ancrage local fort et ses équipes solides et engagées, en Afrique comme en Europe, il se renforce, il innove, il crée de la solidarité internationale.

A l'avenir, il devra continuer à faire preuve de grandes capacités d'adaptation. En termes de gestion des ressources humaines et financières. En termes de communication et d'influence. En termes de dynamiques associatives et de partenariats, notamment en se rapprochant des acteurs des diasporas qui se renouvellent également.

Il y aura des choix à faire, des priorités à définir, des chapitres à fermer et d'autres à ouvrir, en renforçant la cohésion d'ensemble. Les prochains mois seront un test de la capacité du Grdr à s'adapter et à se renouveler. Chacun de nous sera invité à participer au chantier de définition de notre nouveau cadre d'intervention pour les prochaines années, qui débutera dès la rentrée prochaine et qui sera soumis pour validation à l'assemblée générale 2025.

Nous abordons ce chantier avec optimisme, à la suite du bilan des années précédentes que nous avons établi ensemble au cours des derniers mois, auquel nous consacrerons une séance durant l'assemblée générale du 22 juin 2024.